
Обращение Председателя 
Совета директоров

Уважаемые акционеры!

2023 год был отмечен резким снижением цен на наши 
основные металлы и продолжающимся внешнеполити-
ческим давлением на российский бизнес, что не могло 
не отразиться на годовых финансовых результатах. 
Наша выручка снизилась на 15%, до 14,4 млрд долл. 
США, а показатель EBITDA сократился на 21%, 
до 6,9 млрд долл. США.

Вместе с этим руководству Компании удалось полно-
стью выполнить производственный план за прошлый год 
и, что еще более важно, продать весь объем произве-
денных металлов, перенаправив сбытовые потоки в дру-
жественные страны. В свою очередь, эффективный 
контроль за расходами при поддержке динамики обмен-
ного курса рубля позволил значительно снизить денеж-
ную себестоимость и удержать рентабельность EBITDA 
на высоком уровне — 48%.

Несмотря на сложную конъюнктуру на мировом финан-
совом и сырьевом рынках, а также отказ отдельных 
поставщиков оборудования работать с нами, мы продол-
жили реализацию инвестиционной программы, кото-
рая составила в прошлом году 3 млрд долл. США. Особо 

хотелось бы отметить долгождан-
ный запуск объектов по утилизации 
диоксида серы на Надеждинском 
металлургическом заводе, который 
стал крупнейшим экологическим 
проектом в России за последние 
годы. Выход проекта на технологи-
ческие показатели позволит выпол-
нить требования законодательства 
по снижению в 2024 году выбросов 
загрязняющих веществ в Норильске 
не менее чем на 20%, а в течение 
2025 года — на 45% от уровня базо-
вого 2015 года.

При этом наши усилия в обла-
сти экологии не ограничива-
лись только Серной программой. 
Так, существенный прогресс был 
достигнут в очистке территории 
Норильского промышленного рай-
она от исторического загрязне-
ния, сокращении сбросов сточных 
вод и повышении уровня утилиза-
ции отходов. Компания также про-
вела беспрецедентное по охвату 
и глубине исследование биораз-
нообразия в регионах присутствия 
совместно с несколькими командами 
ученых Сибирского отделения РАН.

Что касается промышленной безо-
пасности и охраны труда, мы про-
должили реализацию программ 
по повышению уровня безопасности 
в рудниках за счет внедрения новых 
цифровых систем и совершенствова-
ния систем позиционирования тех-
ники и людей.

К сожалению, мы были вынуждены 
зафиксировать пять несчастных слу-
чаев со смертельным исходом про-
тив четырех случаев годом ранее. 
Все несчастные случаи тщательно 
расследовались с предоставле-
нием отчета Совету директоров 
и подготовкой плана мероприя-
тий по устранению причин проис-
шествий. Компания продолжает 
повышать качество расследования 
происшествий с целью исключения 
их повторения, а также меняет фор-
мат коммуникации по безопасности 
производства с сотрудниками.  
Я как Председатель Совета директо-
ров подтверждаю, что полное исклю-
чение смертельных несчастных 
случаев на производстве является 
основным стратегическим приорите-
том «Норникеля».

Еще одним фокусом Компании в про-
шедшем году стали совместные про-
екты по диверсификации нашего 
бизнеса с точки зрения развития 
новых технологий. Наше совмест-
ное предприятие с ГК «Росатом», 
ООО «Полярный литий», полу-
чило право пользования крупней-
шим в России месторождением 
лития — Колмозерским, освое-
ние которого даст возможность 
создать первое в стране произ-
водство литийсодержащего сырья 
и в итоге — высокотехнологичной 
продукции в виде литиево-ионных 
батарей. Также «Норникель» вошел 
в число владельцев ООО «Русская 

нержавеющая компания», которое 
реализует проект по производству 
плоского проката из нержавею-
щей стали в Волгоградской области. 
Участие в нем позволит «Норникелю» 
существенно увеличить про-
дажи никеля на внутреннем рынке, 
а также интегрироваться в произ-
водство продукции глубоких переде-
лов в секторе стали и сплавов.

Кроме того, «Норникель» был высоко 
оценен в области устойчивого раз-
вития и ответственной деловой 
практики и стал лауреатом I сте-
пени национальной премии «Лидеры 
ответственного бизнеса».

И наконец, учитывая пожелания 
более 400 тыс. наших акционе-
ров, мы приняли решение прове-
сти дробление акций, чтобы сделать 
их более ликвидными и доступными 
широкому кругу розничных инве-
сторов, а также выплатить диви-
денды за девять месяцев 2023 года. 
Полагаем, что эти шаги будут спо-
собствовать дальнейшему развитию 
как акционерной базы «Норникеля», 
так и российского фондового рынка 
в целом.

Андрей Бугров
Председатель	
Совета	директоров	
ПАО	«ГМК	«Норильский	никель»
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составил общий объем 
инвестиций

НА 48%

планируется снизить 
выбросы загрязняющих 
веществ к 2026 году

Годовой отчет — 2023Норникель Стратегический отчет1 	 2 	 3  4  5 	 6 	 7 	 8

1918


	Search: 


